



**Francisco Miranda  
Hamburger**  
framir@portafolio.co  
Twitter: @pachomiranda

## CARTA DEL DIRECTOR

# Nación bloqueada

Termina una semana que comenzó con las medidas tomadas por el consejo extraordinario de ministros, convocado por el presidente Gustavo Petro en Ipiales (Nariño) y concluye con bloqueos en varios puntos de la geografía nacional como Barrancabermeja y La Apartada en la ruta de Medellín hacia la Costa Caribe. Tanto el derrumbe en la vía Panamericana como las protestas y paros ciudadanos en Santander y en Córdoba mantienen en corto circuito los abastecimientos y la conectividad de regiones claves del país como el suroccidente, el oriente y el tránsito entre el interior y el norte.

La sociedad colombiana no es ajena a cortes permanentes en la comunicación entre distintos centros económicos del territorio, producidos por razones climáticas y por motivos políticos de descontento, entre otros

detonantes. Cortes que acrean nocivos impactos no solo sociales sino económicos y empresariales. Casi dos años después aún se siguen experimentando los coletazos de los bloqueos ilegales que caracterizaron el paro nacional de 2021 en temas de inflación y costo de alimentos, así como efectos en sectores como el avícola y el agro.

El 2023 arranca, de todas maneras, con una grave situación en Nariño que ya va para tres semanas. El presidente Petro anunció un paquete de distintas medidas de corto plazo: garantizar abastecimiento de combustible por vías terrestres y marítimas, compra de cosechas, compra de tierras alrededor de la zona de desastre, trabajo con transportadores lácteos, limitación del precio de venta del gas licuado y la apertura de vías alternas. En el largo plazo se contemplaría la construcción de la do-



**Los esfuerzos del Gobierno Nacional para recuperar conectividad, abastecer Nariño y levantar los bloqueos en Santander y otros puntos no pueden cesar”.**

ble calzada Popayán-Pasto y la frontera.

No obstante, estas acciones de choque no están siendo implementadas y acata- das a cabalidad, al menos en

sus primeros días. A pesar de la invitación de las autoridades nariñenses a un mayor uso de modos de transporte sin combustibles como la bicicleta, las dificultades tanto del abastecimiento de combustibles como en actividades económicas como la construcción persisten. El balance de estas medidas debería acelerarse y profundizar su despliegue. También dentro de la evaluación debería contemplarse el uso de otros instrumentos legales de mayor envergadura.

Al otro lado del país, en varios puntos dentro del departamento de Santander, los bloqueos de la Ruta del Sol, que cumplen las tres semanas y surgieron por la aprobación de una licencia ambiental a un proyecto carbonero, ya superaron, de acuerdo a la Andi, las 2.746 toneladas represadas con unos costos de más de \$5,5 mil millones. A los desabas-

tecimientos y afectaciones de alimentos y combustibles en la región se suman los viajeros y vehículos atrapados y los efectos en las cadenas sectoriales de la agroindustria, la metalmeccánica, las manufacturas y la energía. Hasta Ecopetrol redujo la carga de la refinera de Barrancabermeja. Por último, los habitantes de La Mojana cerraron el paso en la ruta entre Medellín y la Costa Caribe para demandar soluciones a las inundaciones que sufre la región.

En medio de unas duras perspectivas de desaceleración, alta inflación y caída en las actividades productivas y el empleo, la combinación de un invierno sin tregua y un corto circuito en puntos importantes de la conectividad del país tendrán impactos en el término inmediato y consecuencias en la economía y varios sectores empresariales. La emergencia en el sur requiere elevar la naturaleza de las medidas ya tomadas mientras que, en los otros bloqueos al norte, el Gobierno Nacional debe hacer gala de su manejo político sin mayores demoras.

## Mitos sobre energía, bolsa y precios



**Camilo Sánchez**

Es un mito pensar que al estar llenos los embalses debe bajar siempre el valor del kWh (kilovatio hora) en la bolsa de energía; cuyo precio depende de muchas variables, como el costo de oportunidad. En el caso del agua, está relacionado con el valor de tenerla en épocas de abundancia o de guardarla para temporadas de escasez, y con la capacidad de almacenamiento de los embalses. En las térmicas, tiene que

ver con la disponibilidad y costo de los combustibles de respaldo. Además, por la ubicación geográfica, no todos los embalses se llenan simultáneamente.

Estamos cerrando un periodo de más de dos años, casi continuos de fenómeno de 'La Niña', similar al del 2011-2012, posterior al cual se presentó un fenómeno de 'El Niño' intenso y duradero, con precios de bolsa altos (en el año 2015 superó los \$1.000/kWh y, gracias al Cargo por Confiabilidad los usuarios solo pagaron una porción vía factura).

Para entender el precio de bolsa debemos considerar el presente y las expectativas de variables como la

alta probabilidad de 'El Niño'. También otros aspectos exógenos, como cambios abruptos en políticas gubernamentales sectoriales o anuncios mediáticos como la no suscripción de nuevos contratos de exploración de petróleo y gas natural; este último esencial para la generación y transición energética.

Igualmente, escuchar voces en el ejecutivo y legislativo de implantar controles de precios en la bolsa de energía y tarifas, sin contar con la institucionalidad, impedirá que se reflejen realidades del mercado y de la competencia. Estas posiciones políticas no técnicas pueden presionar más efectos alcistas.



Para entender el precio de bolsa se debe considerar el presente y las expectativas de variables como la probabilidad de 'El Niño”.

Son pocos los comercializadores de energía que compran grandes cantidades en bolsa, alrededor del 80% se hace a través de contratos bilaterales, pactados

en promedio hace más de año y medio.

Aun así, el precio de bolsa es un valor importante de referencia del mercado, útil para la toma de decisiones, que no repercute significativamente en la factura, como explicó, dado su menor peso relativo dentro de esta.

Además, los retrasos en los proyectos de energía eólica, solar, y de transmisión en La Guajira, por demora de las consultas previas, como por ejemplo en la línea Colectora, implican incertidumbres de la oferta en el corto plazo que también podrán verse reflejadas en aumentos tarifarios.

Es necesario que todos los proyectos de genera-

ción en desarrollo entren en operación pronto y avancen en la subasta del Cargo por Confiabilidad anunciada, para nuevas plantas que cubrirán un posible déficit de energía a partir del 2026.

Este es un sector regulado con una institucionalidad fuerte que respeta los acuerdos contractuales brindando seguridad jurídica, haciéndolo sólido y confiable. Sería lamentable caer en decisiones unilaterales que afecten el servicio y que podrían ocasionar apagones en algunas regiones. Recordemos que la energía más cara es la que no se tiene.

Presidente de Andesco.

## Portafolio

El Tiempo Casa Editorial  
www.portafolio.com

Copyrights © 2020  
EL TIEMPO Casa Editorial S.A.

Prohibida su reproducción total o parcial, así como su traducción a cualquier idioma sin autorización escrita de su titular.

**Director**  
Francisco Miranda  
Hamburger  
framir@portafolio.co

**Editor**  
Ómar G. Ahumada Rojas  
omaahu@eltiempo.com.co

**Subeditor**  
César Giraldo Briceño

**ECONOMÍA Y NEGOCIOS**

Constanza Gómez  
Andrés Cárdenas  
Paula Galeano Balaguera

### Sala de Redacción

Holman Rodríguez  
Laura Lucía Becerra  
Johana Lorduy

Diana Katherine Rodríguez Triana  
Roberto Casas Lugo  
Daniela Morales Soler

**Editor Portafolio.co**  
Camilo Hernández

**Redactores Portafolio.co**  
Javier Enrique Acosta  
Mariana Guerrero Álvarez  
Silvia Viviana Gómez

**PERIODISTAS EN COLOMBIA**

Medellín: Jorge García  
Bucaramanga: Félix Quintero

### Oficinas de EL TIEMPO

Cali: José Valencia  
Ibagué: Fabio Arenas

Barranquilla: Estewil Quesada  
Eje Cafetero: Fernando Umaña

**Director Gráfico**  
Beiman Pinilla

**Jefatura de Diseño**  
Juan Manuel Leal

**Concepto Gráfico y Diseño Editorial**  
Diana Yamile Acosta González

**Diseño y Diagramación**  
Diana Yamile Acosta G.  
Edwin Puentes Martínez

**Infografía**  
Bryan Velásquez

**Fotografía**  
Casa Editorial  
EL TIEMPO

**Colaboradores:**  
Camilo Sánchez;  
Juan Manuel Ramírez;  
Rodolfo Segovia;  
Ricardo Anaya.

**Gerente Portafolio**  
Alexandra Plata Vasquez  
alepla@eltiempo.com  
Tel.: 2940100 Ext 2247

**Jefe Mercadeo**  
Ana Maria Tautiva Prieto  
anatau@eltiempo.com

**Oficina de redacción, administración y ventas**  
Avenida Calle 26 No. 68B-70  
Bogotá, Colombia. Tel: 2940100.

**Suscripciones**  
Bogotá: 4266000  
Línea Nacional: 01 8000 110990  
L-V 6 am-6 p.m. S y D 6 am-2 p.m.

**Línea de Servicio al cliente**  
Bogotá: 4266000 opc 1-2  
Línea Nacional: 01 8000 110990  
E mail:  
servicioalcliente@eltiempo.com  
Regionales: 01 8000 11077  
Publicidad: PBX 2940100 Ext:3150